

PROLETARIIS DE TOTS
ELS PAISOS: UNIU-VOS

treball

Organ cen. ral del Partit Socialista Unificat de Catalunya
N.º 45 (Nova época) DONATIU: 1 PESSETA desembre del 1947

EXTRACTE DEL GRAN DIS-
CURS DE DOLORS IBARRURI
SECRETARI GENERAL DEL P.C.
D'ESPANYA EN LA CONCEN-
TRACIO ANTI-FRANQUISTA,
DEL 20 DE JULIOL DE 1947
A TOULOUSE

QUEREMOS UNA ESPAÑA ESPAÑOLA

Camaradas y amigos:

Celebramos este gran acto de afirmación republicana y antifranquista en conmemoración de históricas jornadas de lucha por la libertad.

Y lo celebramos, seguros de interpretar el pensamiento y el sentimiento de los que al otro lado de los Pirineos en nuestra España martirizada, no han cesado la lucha contra el franquismo, preparando días mejores para nuestra Patria. Sufriendo el horror del infierno franquista los unos, desarraigados de la tierra natal y viviendo el dolor del exilio los otros, los españoles demócratas, los españoles republicanos no han renegado de la República.

Y yo quiero en la celebración del aniversario de la lucha del pueblo español contra el franquismo, recordar con profundo agradecimiento a los hombres de las Brigadas Internacionales que de todos los países vinieron a ofrecernos su valor y su heroísmo, su sangre y su vida, para defender la libertad de España, que era entonces su propia libertad.

Y quiero también saludar cordialmente a todos los Gobiernos que, por solidaridad con la República y con el pueblo español, han reconocido, al Gobierno republicano y aquellos otros que sin haberle reconocido, como Francia, nos ofrece reiteradas muestras de solidaridad, como la del cierre de la frontera con España, a pesar de sus dificultades económicas.

Quiero expresar nuestro agradecimiento a la gran Unión Soviética por su ayuda durante nuestra guerra, por su aportación extraordinaria y decisiva a la victoria de las Naciones Unidas sobre el hitlerismo y por su defensa en todas las reuniones internacionales de la causa de la República española.

Bajo las banderas de la República se encuadró todo lo que había de noble y honrado en nuestro País.

Contra la pira de cerdos rabiosos marcados con el yugo y las flechas de Falange, que hundían sus pezuñas inmundas en el suelo de la Patria y hozaban en el cuerpo sangrante de España buscando su corazón, se levantó nuestro pueblo. Y bajo las banderas de la República se encuadró todo lo que había de noble y honrado en nuestro país, impulsado por santa cólera contra los

generales que se sublevaban al servicio y en beneficio de la anti-España, al servicio y en beneficio de potencias fascistas extranjeras.

La sublevación militar fascista dejó a la República sin Ejército, y el pueblo creó el Ejército Popular republicano. De las entrañas del pueblo surgieron capitanes audaces y heroicos como Lister, como Modesto, como Beltrán, como Durruti, como Leal, como Belmonte, como Ascanio, como Conesa, como nuestros inolvidables Asarta, Girón y Larrañaga.

Los sublevados rompieron el orden y la disciplina establecidos, y el pueblo, a través de sus partidos y organizaciones unidos en el Frente Popular, estableció el orden republicano y aseguró la defensa de España y de la República, secundado por un grupo de militares dignísimos, de marinos y aviadores que se mantuvieron fieles a la República, entre los cuales podemos contar con orgullo o recordar con dolor, porque muchos cayeron en la lucha, al general Rojo, a Hidalgo de Cisneros, a Cerdán, a Sarabia, a Prados, a Ciutat, Ibarrola, Galán, Márquez, Sánchez Rodríguez, José Luis, Casero, Díaz, Tintero, Barceló, Núñez de Prado, Ristori, Fontán, Pando, Martínez de Aragón y tantos otros.

Y aquella defensa y aquella resistencia heroica que trastornaba los planes de Hitler y Mussolini, retrasando en tres años su agresión a Europa; aquella defensa y aquella resistencia heroicas, que asombraron al mundo por lo extraordinarias, fueron posibles porque luchamos unidos, porque en aquellos momentos cruciales para el destino de España se formó la unión sagrada de todas las fuerzas populares y democráticas antifascistas dispuestas a defender la República y con ella el futuro libre de nuestro país.

La España leal era un crisol de heroísmo, de abnegación, de entrega absoluta a la defensa de la República.

El Frente Popular se reforzó con la adhesión de los nacionalistas vascos, que comprendieron a tiempo que con la República era posible la solución justa de la cuestión nacional, pero que con Franco no habría jamás libertad para Euzkadi. Se reforzó con los hombres

de la C. N. T., que no sólo daban combatientes al frente, sino hombres para hacer y defender una política republicana desde el Gobierno.

La España leal era un crisol de heroísmo, de abnegación, de entrega absoluta a la defensa de la República.

Hombres oscuros, como Celestino García, el humilde campesino de Morata de Tajuña; como el marinero Coll, como Cornejo, aparecían con talla de gigantes.

Campesinos de Extremadura, de Andalucía, de Castilla; mineros de Asturias, metalúrgicos y mineros del País Vasco; obreros y campesinos de Aragón y Cataluña, campesinos y marineros de Galicia; obreros y estudiantes de Madrid, hombres de profesiones liberales, a la llamada de la República abandonaban sus hogares, sus profesiones, para empuñar el fusil, para ir a luchar y a morir en las trincheras de la libertad de España.

Y cuando hoy se retrasa la reparación debida al pueblo español escudándose en los mismos torpes argumentos que se emplearon ayer sobre el peligro del comunismo; cuando una nueva política de no intervención está permitiendo la prolongación de la tiranía fascista, es necesario recordar cuáles fueron los verdaderos móviles de la sublevación franquista en nuestro país y cuáles también los métodos que la reacción internacional empleó para favorecer los siniestros designios fascistas y ahogar la República democrática en España.

Recordarlos, porque olvidarlos sería desarmar a nuestro pueblo ante sus enemigos, sería facilitar la propaganda reaccionaria sobre España, sería dejar hacer tranquilamente a los enemigos de la democracia.

Recordarlos, porque ello ayudará a los pueblos democráticos cuyo desarrollo se intenta frenar por los grupos reaccionarios imperialistas que sirviéndose de los núcleos más hostiles a la democracia en cada país, como Hitler se sirvió de Franco y Falange, los azuzan contra los nuevos regímenes democráticos, mientras orquestan contra éstos la propaganda infundiosa que desarrollaron sobre España, tratando de restablecer en estos países liberados del fascismo los viejos regímenes reaccionarios y de mantener el retraso industrial para imponerles su dominación económica y política.

Y recordarlo, además como educación para las fuerzas democráticas españolas, que no dejarán de establecer

una comparación aleccionadora en re la política hostil seguida con la República española y la que se sigue hoy contra las nuevas democracias que han recuperado su libertad y su personalidad nacional independiente.

La sublevación franquista de Julio del 36 no fué una guerra para impedir el desarrollo del comunismo en el Mediterráneo. Fué un golpe de Estado fascista organizado por Hitler y Mussolini para implantar en España un régimen semejante al suyo que les permitiera servirse de España en el desarrollo de sus planes de agresión y conquista de Europa.

Los comunistas consideramos que sin la colaboración de España, sin la aportación de España, no puede hablarse seriamente de la reconstrucción de Europa.

No quiero decir algo más para dejar sentada la opinión del Partido Comunista en problema de tan vital importancia para el futuro de nuestro país.

Los comunistas consideramos que sin la colaboración de España, sin la aportación de España, no puede hablarse seriamente de la reconstrucción de Europa.

Nosotros, comunistas, consideramos igualmente que España no puede vivir al margen de los demás pueblos y sin la ayuda y colaboración de otros países. Pero que esta ayuda que necesitaremos para reconstruir España no puede significar en ningún caso interferencia, incultización ni dependencia económica, o política que los comunistas no aceptamos jamás.

Se dice que España es pobre. Es posible que sea así. Sin embargo, en esa pobreza española, no lo olvidemos, se ha cimentado, en no pequeña parte, la prosperidad de la industria siderometalúrgica de Inglaterra.

No es una entelequia la existencia de yacimientos de mineral de hierro en Vizcaya, ni de cobre en Huelva, ni el carbón y el zinc de Santander, ni el wolfram de Galicia, ni la posición clave de España, situada en el centro de las rutas comerciales internacionales.

Los españoles sabemos, sin necesidad de tutores extranjeros, en qué consiste nuestra pobreza y dónde está nuestra riqueza. Sabemos lo que vale España y lo que vale su pueblo heroico.

Por eso queremos una España española, una España para los españoles y un pueblo libre y dueño de sus destinos.

Y cuando algunos hombres del campo republicano, cerrando los ojos ante las terribles lecciones de la Historia, olvidan con buena voluntad y mejores deseos que la primera guerra imperialista fué organizada por los yanquis contra España para arrebatárle Cuba y Filipinas, últimos restos del poderío colonial español. Cuando montados en el Clavileño de la fantasía y del deseo, y queriendo poner el carril delante de los caballos, se opina entre ciertos grupos de la emigración equi debiéramos adherirnos al llamado Plan Marshall cuando todavía existe Franco en el poder y Mr. Marshall no se muestra muy dispuesto a ayudar al pueblo español a

liberarse, los comunistas españoles declaramos que no nos opondremos a pactos, tratados o fórmulas que no pongan en peligro ni la independencia de España ni su soberanía y que sirvan para facilitar el restablecimiento de la democracia.

Pero declaramos también que rechazamos con energía toda tentativa de menoscabar la independencia y la soberanía de España o el enrolamiento de nuestro país en ninguna clase de bloques dirigidos o disimuladamente contra la independencia y la libertad de los países democráticos.

Hecha esta aclaración necesaria en estos momentos en que tantos apetitos despierta España por la importancia que tiene como base estratégica y por su abundancia en fuentes de materias primas indispensables para la industria moderna, quiero, aunque sea de manera breve, examinar la situación interna de nuestro país.

Franco hace concesiones a los grupos imperialistas extranjeros, Franco intensifica el terror llegando en el desarrollo de éste procedimiento a una ferocidad desconocida hasta ahora. Franco recurre a caricaturas de consultas populares, y a pesar de todo, el régimen franquista se desmorona.

Y el régimen franquista se desmorona porque Franco no sólo no ha resuelto ninguno de los problemas vitales del pueblo español, sino que los ha empeorado. Y el franquismo se desmorona, además, porque con su política fascista ha aislado a España y porque todas las fuerzas democráticas internacionales son hostiles a su régimen.

Franco siente que el poder se le escapa de entre las manos y ha querido sujetarlo con una caricatura de consulta popular que es un insulto sangriento a las más elementales normas de la democracia.

Pero ni ese referéndum realizado bajo la coacción, ni el terror, ni todas las alharacas de la prensa y propaganda franquistas sobre la adhesión del pueblo al franquismo, cambiarán lo más mínimo la voluntad de los españoles de acabar con la tiranía franquista, ni la opinión internacional sobre el carácter fascista del régimen de Franco. Ni a España ni al mundo el referéndum franquista ha mostrado nada nuevo.

La voluntad del pueblo se demostrará cuando se abran las puertas de las cárceles; cuando vuelvan al país los emigrados; cuando haya un Gobierno democrático que organice una consulta popular, no con arreglo a una ley injusta preparada de antemano para hacer triunfar a determinados grupos, sino con una ley de representación proporcional que permita valorar y conocer en su verdadera importancia el volumen y la influencia de cada uno de los grupos políticos en presencia.

Y entonces sí que podrá hablarse de expresión de la voluntad popular.

Los comunistas estamos dispuestos a aceptar esta prueba y a respetar como emanación de la voluntad de nuestro pueblo el resultado de unas elecciones democráticas dirigidas y organizadas por un Gobierno en el que participen todas las fuerzas españolas, exclusión hecha de los delincuentes falangistas, que tendrán que responder de la sangre vertida y de los daños causados a nuestro país.

De manera consecuente el Partido Comunista sostiene que después del franquismo, sólo es posible en nuestro País la República.

Y esto que nosotros no olvidamos, tampoco lo olvidan los falangistas. De ahí la saña rabiosa con que en su propaganda atacan a los hombres de la República. Y nosotros no podemos hacerles el juego llevando el agua al molino de Franco, lapidando y residiendo a los políticos republicanos.

De manera consecuente el Partido Comunista sostiene que después del franquismo, sólo es posible en nuestro país la República.

Y aquellos que nos invitan a renunciar a la legitimidad republicana con la menguada ilusión de que ello facilite quizá fórmulas viables, les contestamos que aunque la causa de la República estuviese perdida definitivamente, y esto no es así, sería siempre la causa de la libertad y del progreso, de la dignidad y de la fidelidad a nuestro pueblo, la que defenderíamos. Y en cualquier circunstancia los comunistas continuaríamos luchando por la República.

No es posible continuar por más tiempo divididos, separados, luchando cada uno con nuestros propios medios

Como justificación a una política de abandono y falta de ayuda al pueblo español en su lucha contra el despotismo franquista, se especula por ciertos gobernantes democráticos con la desunión de las fuerzas republicanas españolas.

Y aunque el argumento de la desunión es un pretexto falaz para esos demócratas de anchas tragaderas, la realidad es que la división existente impide el desarrollo de la lucha contribuyendo así, a pesar de nuestros deseos, a prolongar la vida del franquismo.

No es posible aceptar que mientras comunistas, socialistas y anarquistas nos tratemos como enemigos, Franco se aproveche de nuestras divisiones para apuntalar su régimen, para asesinar a los comunistas, a los socialistas y a los cenetistas que no se someten a su régimen terrorista.

El Partido Comunista, partido popular, partido hondamente enraizado en las masas y del pueblo en general, anteponiendo a toda clase de consideraciones el interés supremo de nuestro pueblo y de la democracia se dirige desde esta tribuna a los socialistas, a los anarquistas, a los republicanos, a todos los antifranquistas para decirles:

Nuestro pueblo sufre, nuestro país se arruina. España es vendida por el franquismo al mejor postor. Unamos nuestras fuerzas para impedirlo, salvemos España, libere-mos nuestro pueblo destruyendo la tiranía franquista.

Y yo estoy segura que llegaremos a entendernos, porque no es posible que se resistan siempre obcecados por un odio sectario a los comunistas, por este anticomunismo con el que juega y especula la reacción internacional.

Por si hubiera alguno de esos ilustres "sinsorgos", como se dice en mi país —en ese País Vasco que tan heroicamente reverdece sus tradiciones de lucha—, alguno de esas "zazous" de la política a los que la melena, en lugar de hacia fuera, les crece hacia dentro, enmarañándoles las ideas, que haciendo de maestros de ciruelas murmurasen que Pasionaria ha repetido el disco de la unidad, yo quiero adelantarme declarando que hablo para las gentes honestas, para los hombres de conciencia limpia, para los trabajadores honrados, para los demócratas que sinceramente quieren retornar a España liberada, a una España democrática. Pues como decía un ilustre paisano mío, don Miguel de Unamuno, "una abeja puede enseñar a otra abeja a construir una celda. Pero una abeja no puede enseñar a un zángano a fecundar una reina...".

Y antes de terminar yo quiero salir al paso de algunas voces aisladas, temerosas, desalentadas, que como Jeremías se dedican a llorar sobre las ruinas de la República en cuanto Truman hace

un gesto o un Bevin escupe por el colmillo.

A esas gentes que dudan, que vacilan, que han perdido la perspectiva del futuro democrático de España, que se asustan cuando surgen dificultades en las relaciones internacionales, queremos decirles que cuando les muerda la duda comparen la situación del mundo ayer y hoy y que piensen que en política para no equivocarse, hay que ser revolucionario. Que los hombres que se necesitan para hacer triunfar la República son hombres que luchen y no hombres que giman.

Hombres que combatan, no hombres que se resignen a meter el cuello debajo de la coyunda de la opresión. Se puede caer, pero caer luchando es un honor; entregarse sin lucha es una cobardía.

Un hombre falto de fe es un hombre derrotado de antemano, y nosotros queremos hombres que crean en la victoria, que sean capaces de lograrla.

Yo no hago profecías. Pero sí os digo que con referéndum o sin él, el franquismo se hunde irremediablemente. Y obligación nuestra es acelerar esta caída uniendo nuestros esfuerzos, coordinando nuestras energías para golpear más fuerte y más eficazmente.

Es verdad que el exilio pesa y que la emigración quebranta los ánimos. Pero ¡volveremos a España, camaradas y amigos, volveremos a una España liberada!

¡Volveremos!... Como han vuelto a sus países todas las emigraciones revolucionarias. Como volvieron a España todos los políticos liberales y republicanos del siglo pasado, como volvieron los emigrados de la dictadura de Primo de Rivera, los emigrados de 1934.

¡Volveremos! Y con la experiencia adquirida en la lucha y en el dolor, levantaremos a España de la ruina.

Reconstruiremos nuestro país, democratizaremos nuestra Patria y haremos con nuestro trabajo y nuestro esfuerzo aquella España en la que soñaron y por la que cayeron nuestros hombres y nuestros hijos en las jornadas de heroísmo y de sangre de nuestra guerra liberadora.

¡Por España y por la democracia, camaradas y amigos! ¡Viva la República!

GRANS LLUITES DELS GUERRILLERS DE LLEVANT

En els darrer dies del mes de Setembre gran quantitat de forces de la Guàrdia Civil enquadrades en una anomenada "Columna Volante" amb el seu comanament a Mas de las Matas, forces del Terç amb comanament a Vallderrobles, forces de l'Exèrcit de Infanteria i Artilleria, apoiades per tancs i cotxes blindats, atacaren a les forces guerrilleres de l'Agrupació de Llevant que lliuraren victoriosos combats trencant el cercle establert i fent gran nombre de baixes a la Guàrdia Civil.

Els combats han arribat a les terres de Catalunya pels voltants d'Horta de Sant Joan (Tarragona) on forces de la Guàrdia Civil realitzaren tota mena de

vetxacions a la població civil, i especialment, als nostres pagesos i masovers, perquè saben del suport que tot el poble dona als guerrillers. Les mesures han arribat fins a fer sortir de les cases de pagès a tots els seus habitants, entregant llurs claus a la Guàrdia Civil que han aprofitat l'oportunitat per saquejar-les.

Les forces franquistes van implantar pels voltants d'Horta de Sant Joan un terror paorós, maltractant a la població civil, fent-la presentar tots els dies a la Caserna per passar llista davant la possibilitat que el poble continués ajudant als guerrillers, no solsament amb queviures i informació, sinó també augmentant el nombre de les guerrilles. Els

"civils" han procedit amb un salvatgisme desesperat, i al camp de fútbol d'Horta de Sant Joan, afussellaren a 10 patriotes guerrillers i pagesos.

L'ofensiva de les forces franquistes ha constituït un fracàs rotund ja que els guerrillers assoliren escapar del parany preparat per les forces atacants, després d'oportunitat nombroses baixes, i avui, continuen les seves operacions atacant a les formacions franquistes que creien anihilar el magnífic moviment guerriller de Llevant.

La població civil d'aquelles comarques ha vist amb gran satisfacció l'èxit guerriller, i avui tot i el terror franquista, segueixen ajudant més que mai als braus patriotes de la muntanya.

LES LLUITES OBRERES ARREU DE CATALUNYA

A MANLLEU. — A la casa Serra, S. A., fa uns dies fou despedit un jove aprenent, baix el fals pretext de que aquest és colpejà amb un protegit, cap dels aprenents, el qual apart d'esser un tipo molt despòtic en el tracte dels aprenents, era conegut pels treballadors com el "xivato" de la casa.

Al ésser conegut aquest fet, els joves aprenents recorregueren totes dependències de la fàbrica explicant el fet i demanant el ajut als obrers adults. Davant la decissió i entusiasme dels joves aprenents, tots el obrers (més de

500), els ri prometeren llur suport, el qual restà segellat al dia següent, car a la mitja hora d'haver començat a treballar, la fàbrica tota inicià la vaga de braços caiguts, constituint seguidament una comissió d'obriers i de joves aprenents la qual s'entrevistà amb la direcció, exigint fos reintegrat al seu lloc l'aprenent despedit, i reemplaçat el "xivato", puix del contrari, no reemprenderien el treball. Enfront d'aquesta resolta actitud, la direcció accedí immediatament, treient del seu lloc al "xivato", i readmeten al aprenent despedit.

LA DE LA EMPRESA RIBAS I PRADELL, A BARCELONA. — Els obrers d'aquesta empresa, el dia 7 d'Octubre, presentaren unes reivindicacions d'augment d'un 25 per 100 dels salaris. L'empresa, com ja és norma en el règim d'explotació franquista, s'hi negà rodonament; però davant el perill de que per no atendre les justes demandes dels treballadors, aquests, com ja l'havien anunciat, anessin a l'atur del treball, és decidí a concedir un 15 per cent del 25 per cent qu'els treballadors havien demanat.

Una dona de Gracia escriu per "TREBALL"

DONES CATALANES! El règim esclavitzant franquista, seguint la seva criminal tàctica de sostenir-se per la força i amb l'ajut que li puguin donar els reaccionaris estrangers, segueix robant-nos al poble i enviant-ho a fora tots els articles alimenticis que pot, baldament dongui a la seva premsa notícies trucades donant la culpa de l'escassetat dels mateixos a les males collites.

Tot això és fals; els rics productes de tot el sòl ibèric segueixent embar-

cant-se cap a l'extranger mentres ací la fam ha esdevingut esgarrifosa, i la tuberculosi fa estralls entre la joventut.

Pensant el criminal Franco que la depauperació ja ens ha arribat al cervell, preté entretenir-nos amb les falòrnies que diu que passen als altres països, mentre ha implantat un racionament minúscul de pà.

Això ha repercutit onerosament en les misterioses lleis estraperlistiques i ha acusat en el preu dels queviures i

per conseqüència de tot en general un augment aterrador.

Treballadores de les fàbriques i oficines, dones totes! Per la sualt dels nostres marits, fills i germans; cal no restar passives i resignar-se a veure'ls com és consumeixen per ordre d'uns criminals patricides. Unitat entre totes nosaltres al lloc de treball per exigir fermament més salari amb què fer front a la carestia de la vida. Per la llibertat del nostre poble! Pel dret a la vida dels nostres fills!

Al voltan de la farsa de les eleccions dels "Sindicats Verticals"

A VILANOVA I GELTRU. — Des de fa uns dies, els "jerarques" dels diferent "Sindicats Verticals", van plens de preocupacions cercan el mitjà de poguer obtenir pels seus "testaferros", la quantitat de vots necessaris per poguer-los elegir.

A la fàbrica PIRELLI per dues vegades s'han tingut de fer les eleccions, davant la resistència dels obrers a participar-hi en les mateixes. Igualment ha succeït en les restants empreses d'aquesta localitat.

A MOLLET. — En una fàbrica de

curtits d'aquesta localitat, els obrers es negaren rotundament a votar. Els amenaçaren amb el despido si no votaven, però aleshores, els treballadors respongueren en la vaag de braços caiguts fins assolir que fossin anul·lades les "eleccions" del Vertical.